



Conseil de Quartier de Belleville

Compte-rendu de la réunion du 12 septembre 2023

Présent.e.s :

Mo Mathey
Edwige Gohi
Emmanuelle Joly
Hélène Desmas
Claude Garnier
Achour Aitissad
Jacques Buisson

Roger Yoba
Hervé Sallaz
Serge Rivret
Sylla Diaby
Wagui Coulibaly
Octavio Espirito Santo
Setni Baro

Jean-Yves Collet

Coordinateurs PDL
Oussama Aksoum
Hugo Berthon

Excusé.e.s :

Agnès Bellart
Chantal Rader

Laurent Debouverie
Christophe Joie

Serge Rivret

*La réunion s'est tenue le mardi 12 septembre au Café Social Ayyem Zamen.
A partir d'octobre, les réunions du conseil de quartier se tiendront à nouveau les 1ers
jeudis du mois au Café Social.*

Début de séance à 19h10 - Fin de séance 21h15
Prochaine réunion : jeudi 5 octobre à 19h (Café Social, 7 rue de Pali Kao)

Tour de table et ajouts proposés à l'ordre du jour.

Ordre du jour

- 1. Vœu Budget participatif**
- 2. Rencontres Citoyennes III**
- 3. Projet EIVP**
- 4. La vie de quartier**
 - ☛ Nuisances sonores à Tourtille
 - ☛ Festival « Septembre Indien »
 - ☛ Les Journées de l'Artisanat

1. Vœu Budget participatif

Depuis 2015 le conseil de quartier accompagne des porteurs de projet qui dépose leur idée sur la plateforme du budget participatif. Nous avons même participé à des dépôts de projets notamment sur le boulevard de Belleville en 2015 et 2016, sur la place Alphonse Allais également en 2016 et certain-e-s d'entre nous ont participé aux travaux des 7 conseils de quartier en 2017 qui a permis de réaliser l'expérimentation « Respirons Mieux dans le 20^e ».

Si nous nous félicitons de l'initiative prise par la ville de Paris en 2014 de lancer le budget participatif, nous avons constaté de nombreux dysfonctionnements dans le déroulé du processus que ce soit dans le dépôt des idées, la construction avec les services de la ville, le regroupement des projets, la sélection des projets par la commission dite « ad-hoc », la réalisation et enfin le suivi. A toutes les étapes nous estimons que le processus nécessite des améliorations.

La ville de Paris a fait évoluer son processus initial mais toutes ces évolutions n'amènent pas plus de clarté et ne semblent pas plus intéresser les habitant-e-s éloignées des dispositifs participatifs.

Malgré ses rectifications dans le processus (spécificité des projets quartiers populaires, regroupement de projets, votes majoritaires), il reste souvent difficile de comprendre et de suivre les projets dont la mise en œuvre est trop longue et d'identifier leurs objectifs.

Les représentant-e-s de la Mairie nous expliquent que le budget participatif permet de prioriser certains projets nécessaires à l'arrondissement.

Le conseil de quartier présente donc une proposition de vœu pour remédier à certains dysfonctionnements et à améliorer le processus pour le rendre plus largement participatif et permettre aux projets d'être plus collaboratif et refléter les attentes du plus grand nombre.

Le vœu est adopté en l'unanimité moins une voix contre. Le vœu sera transmis à la Mairie pour le prochain conseil d'arrondissement.

Le vœu demande :

- ✓ *Que le processus du budget participatif soit transparent dans toutes ses phases du dépôt des projets à leur réalisation en associant les habitant.e.s tout au long de l'élaboration à la réalisation ;*
- ✓ *Que le dispositif du budget participatif soit modifié pour être basé sur des propositions de projets, correspondant à des objectifs clairement définis, portées par des assemblées de quartier après un travail collectif auxquels tous les habitant.e.s pourraient être représenté.e.s ;*
- ✓ *Que les propositions soient discutées par des représentant.e.s des assemblées avec les services de la Ville dans une véritable construction commune ;*
- ✓ *Que les projets soumis aux votes soient présentés largement aux votant.e.s, en décrivant les objectifs du projet et ses principaux attendus ;*
- ✓ *Que un état de l'avancement des projets soit régulièrement transmis aux habitant.e.s pour faire l'objet d'une discussion et d'un échange avec les services de la ville et les élu.e.s.*

2. Rencontres Citoyennes III

La Mairie organise le 27 septembre de 19h à 21h une réunion pour présenter le rapport demandé par le Maire à l'Observatoire de la Démocratie Locale.

Ce rapport porte des préconisations pour l'organisation des conseils de quartier de l'arrondissement.

Une 2^e réunion se tiendra sous forme d'ateliers le samedi 7 octobre pour constituer la nouvelle charte des conseils de quartier.

Une 3^e réunion se tiendra le 13 novembre pour finaliser la charte qui sera présentée au conseil d'arrondissement du 30 novembre.

3. Projet EIVP

C'est la rentrée. Les élèves ingénieur de l'École d'Ingénieur de la Ville de Paris vont reprendre les cours et également leur projet d'étude sur Belleville. Après le diagnostic sensible réalisé en avril et mai derniers, ils vont à partir d'octobre entreprendre la réalisation des propositions pour les mêmes secteurs de quartier diagnostiqués au printemps.

Deux dates d'étape sont programmées :

- ✓ 21 octobre : ateliers
- ✓ 11 janvier 2024 : restitution des propositions

4. La vie de quartier

➤ Nuisances sonores à Tourtille

La rue de Tourtille a été apaisée depuis quelques années en plusieurs étapes pour limiter la circulation automobile puis pour pratiquement la supprimer.

Mais cela a permis à certains « bistrotiers » d'installer des terrasses (permanentes ou estivales) et de nuire à la tranquillité des voisins de jour comme de nuit, jusqu'à perturber leur sommeil.

Nous rappelons qu'il n'existe aucun droit à nuire au voisinage et que la police peut être appelée pour maintenir la tranquillité dans les rues.

Le Collectif de riverains de la rue de Tourtille va proposer un texte lors du prochain conseil de quartier.

👉 Festival « Septembre Indien »

L'association d'animation du Pressoir organise son ée festival « Septembre Indien » le dernier week-end de septembre. 3 scènes le samedi et une le dimanche inviteront une quinzaine de groupes à se produire gratuitement sur la place Maurice Chevalier et à l'intérieur de l'église uniquement le samedi et sur le parvis haut les 2 jours.

Le conseil de quartier soutient à nouveau le festival.

👉 Les Journées de l'Artisanat

La 8^e édition des journées de l'artisanat à Belleville se tiendront les 7 et 8 octobre.

60 artisan-e-s ouvriront leur porte et certain-e-s feront des démonstrations de leur savoir-faire.

Pour cette édition 2023, la table ronde a pour thématique la formation, étape essentielle de transmission de ces savoir-faire et pierre angulaire de l'avenir des métiers de l'artisanat.

L'exposition « Sublime Objet », qui chaque année questionne les frontières entre l'art et l'artisanat, a pour ambition de révéler la poésie des objets et la pensée qui les a forgés.

Pour rappel, les Journées de l'artisanat sont une initiative du conseil de quartier qui a organisé les 3 premières éditions avant de créer avec des artisan-e-s l'association des Artisans de Belleville qui a repris le flambeau.

Ces journées sont l'occasion de rappeler la mobilisation pour la sauvegarde de la métallerie Grésillon et d'alimenter le projet de Pôle d'activités artisanales qui doit voir le jour en 2024. Des habitant-e-s, artistes et artisan-e-s participent au comité de pilotage avec la Mairie de Paris, la Mairie du 20^e, la RIVP et les architectes et travaillent également actuellement à l'élaboration de l'appel à candidature avec la Mairie du 20^e et Paris ateliers.

Les travaux du Pôle sont interrompus depuis plus d'1 an.